



EL INESDYC: una formación diplomática en sintonía con el mundo actual

El Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC), órgano académico del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana, continúa a pasos agigantados cumpliendo su objetivo de formar a nuestros diplomáticos desde una perspectiva que contempla la apertura hacia nuevas capacitaciones que están a tono con las necesidades del mundo actual, con el criterio de dotar a nuestros científicos con las habilidades de

los diplomáticos, idea esta sugerida por el embajador José Rafael Espaillat, rector del INESDYC, durante la plenaria de la XV Reunión de la Asociación Iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas, celebrada en febrero del 2023 en el Aula Magna de nuestra institución, la más antigua del continente americano.

El contenido de la actividad académica y de los acuerdos estratégicos más relevantes suscritos por el INESDYC en el período agosto

del 2022 a julio del 2023 permite apreciar los objetivos que la institución académica se ha planteado para llevar a la práctica la apertura hacia nuevas formas de diplomacia:

Septiembre del 2022. La Fundación Ramón E. Mella (Tito) y el Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC), firmaron un acuerdo de colaboración con miras a implementar programas formativos, educativos, de investigación e inserción laboral en el ámbito marítimo, por-

tuario, comercio, medio ambiente y otras áreas de interés. El embajador-rector del INESDYC, José Rafael Espaillat, destacó que “el tema de los derechos del mar y su aprovechamiento es de gran relevancia para nuestra agenda académica, ya que ponemos en ejecución el mandato contenido en el documento Visión de la Política Exterior del Cambio, donde se destaca la importancia de fortalecer las relaciones con los Estados miembros de la comunidad del Caribe en lo relativo a los aspectos políticos, comerciales y económicos. Noviembre del 2022. El Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC) y la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM) dieron clausura al Diplomado en Negociación y Diplomacia Climática, con un total de 29 graduados.

Diciembre del 2022 El INESDYC y el Ministerio de Industria, Comercio y MiPymes firmaron un acuerdo marco de colaboración. Se plantean fortalecer y consolidar proyectos en los ámbitos de la diplomacia gastronómica, diplomacia comercial, comercio exterior y otros considerados prioritarios y de interés nacional. Febrero del 2023. El INESDYC fue anfitrión de la XV Reunión de la Asociación iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas, en la que, durante dos días, las instituciones participantes trabajaron para definir una estrategia que permita, de manera coordinada, conocer los retos de la formación diplomática que requieren los funcionarios del siglo XXI. Esta actividad fue parte del calendario de eventos que organizó República Dominicana en su calidad de Secretaría Pro Tempore de la Conferencia Iberoamericana, la cual concluyó con la realización de la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno que tuvo lugar en nuestro país en marzo del 2023, escenario donde el diálogo político, social y económico entre estos líderes fue dirigido por el presidente Luis Abinader con el lema “Juntos por una Iberoamérica justa y sostenible”. Febrero del 2023. El Ministerio de Energía y Minas (MEM) y el INESDYC firmaron un acuerdo que impulsa la realización de diplomados, cursos y otras iniciativas conjuntas, cuya colaboración elevará la capacitación a los servidores públicos en el servicio exterior sobre la posición del Estado ante los nuevos retos energético-mineros que do minan la realidad mundial.



Septiembre 2022

Acuerdo de colaboración con miras a implementar programas formativos, educativos, de investigación e inserción laboral en el ámbito marítimo, portuario, comercio, medio ambiente y otras áreas de interés

Noviembre 2022

Dieron clausura al Diplomado en Negociación y Diplomacia Climática

Diciembre 2022

Acuerdo marco de colaboración

Febrero 2023

El INESDYC fue anfitrión de la XV Reunión de la Asociación iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas

Febrero 2023

Acuerdo que impulsa la realización de diplomados, cursos y otras iniciativas conjuntas

Junio 2023

Acto de apertura del primer curso de Español como segunda lengua

Julio 2023

Primer curso de Diplomacia Energética para fortalecer la cooperación internacional del país en materia de energía



INSTITUTO DE
EDUCACIÓN
SUPERIOR EN
FORMACIÓN
DIPLOMÁTICA
Y CONSULAR

ESCANEA

Su articulación tiene por objetivo ahondar en la comprensión de la diplomacia energética y clarificar las competencias nacionales o regionales por lograr más estabilidad en el mercado de los combustibles fósiles. **Junio del 2023.** El INESDYC realizó el acto de apertura del primer curso de Español como segunda lengua, atendiendo a un llamado de la embajada de la República Dominicana en Jamaica, a través de la señora Angie Martínez, embajadora de República Dominicana en Jamaica, concurrente en Bahamas. Con este curso el INESDYC apoya el segundo eje estratégico de la política exterior dominicana, que establece la necesidad de crear las condiciones para el desarrollo de las inversiones y exportaciones, siendo la barrera idiomática una limitación para el desarrollo de las buenas relaciones y los negocios con los países del Caribe de habla inglesa.

Julio del 2023. El ministro de Rela-

ciones Exteriores (MIREX), Roberto Álvarez; Antonio Almonte, ministro de Energía y Minas (MEM) y el embajador José Rafael Espaillat, rector del INESDYC, encabezaron el inicio del primer curso de Diplomacia Energética para fortalecer la cooperación internacional del país en materia de energía. El programa tiene como lema “La energía como asunto de Estado” y capacitará al servicio exterior y a funcionarios del sector energético que requieran herramientas para atraer inversiones, promover proyectos y defender los intereses nacionales del ámbito energético. El canciller Roberto Álvarez destacó la importancia de la energía para la economía nacional y el desarrollo de nuestro territorio. “La energía es un motor clave del crecimiento económico, por ende, es primordial para nuestros agentes diplomáticos hacer uso de sus buenos oficios para detectar, negociar y asegurar suministros energéticos estables, continuos y a precios asequibles para mantener la

competitividad y el desarrollo económico de nuestro país”.

Julio del 2023. La Contraloría General de la República inauguró la Unidad de Auditoría Interna (UAI) 26I, ubicada en el INESDYC. La apertura fue encabezada por el contralor general, Félix Santana García y el rector, José Rafael Espaillat, quienes resaltaron la importancia de esta oficina para lograr una mejora y agilización en los procesos, así como la correcta rendición de cuenta administrativas y financieras. Santana García reiteró que la presencia de la Contraloría en las entidades obedece a un mandato de la Ley 10-07 y su reglamento de aplicación 49I-07, así como también a los artículos 246 y 247 de la Constitución de la República Dominicana, y al interés del presidente Luis Rodolfo Abinader Corona. Además, resaltó que regularmente cada semana se instala una UAI, en diferentes instituciones del Estado dominicano.

En el ámbito de la docencia, la in-



La entrega, en septiembre del 2022, del **informe de autoevaluación institucional** al Dr. Franklin García Fermín, ministro del Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología (MESCyT).

vestigación y las publicaciones pueden citarse, entre los avances más significativos del periodo:

La entrega, en septiembre del 2022, del informe de autoevaluación institucional al Dr. Franklin García Fermín, ministro del Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología (MESCyT). Con dicho informe se busca asegurar la calidad de las Instituciones de Educación Superior (IES) de la República Dominicana, a través del proceso de Evaluación Quinquenal.

La VI Graduación Ordinaria de Postgrado, en noviembre del 2022, ofreciendo a la sociedad dominicana 18 maestrantes en Diplomacia y Servicio Consular y 42 especialistas en Diplomacia Comercial, para un total de 60 graduados. El acto estuvo encabezado por el embajador Rubén Silié, viceministro de Política Exterior Multilateral, quien expresó: “Para los funcionarios públicos dominicanos, la educación debe constituirse en una herramienta para el cambio, que propicie la igualdad de

oportunidades, salvaguarde las libertades y contribuya en la construcción de una sociedad más justa, abierta y equitativa, respetuosa de los derechos humanos y protectora de los valores democráticos”.

El Instituto Tecnológico de las Américas (ITLA) y el Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC) realizaron, en marzo de este año, la firma de un convenio de cooperación con la finalidad del implementar el Programa Tecnológico de Gestión Universitaria. Este acuerdo permitirá eficientizar los procesos académicos y administrativos del INESDYC aplicando modernización y automatización a través de la tecnología.

Entre otros avances significativos en el periodo reseñado deben citarse la publicación de los tomos I, II, III y IV de la investigación titulada Estudios de fragilidad, resiliencia, desarrollo e inversión (FREDI), correspondientes a cada una de las cinco provincias dominicanas fronterizas con la República de Haití, investigación

conducida por la Arq. Milagros Nanita-Kennett, cuya meta es finalizarla en octubre del presente año.

Deben mencionarse, además de los tomos referidos anteriormente, las publicaciones de los libros Evolucionar o sucumbir: diplomacia y políticas públicas en tiempos de Covid-19, del embajador Federico Cuello Camilo, Dilemas estratégicos dominicanos, de Miguel Sang Ben; Guía de protocolo institucional y normas sociales, de Martha García, El uso político del derecho penal del enemigo, de Carlos Alexander García, Manual de diplomacia comercial (tomo I), de Luis Kalaff; Encontrando a Cleopatra, de Kathleen Martínez; Manual de inclusión de personas con discapacidad y otros aspectos de responsabilidad social, del INESDYC, así como los cuadernillos No. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8 de la serie Pensamiento internacional, una línea de trabajo fruto de la colaboración del INESDYC con la Dirección de Estudios y Análisis Estratégicos del MIREX.